

## **Cronología de la política exterior de México\***

### **Mayo-diciembre de 2014**

#### **Mayo**

##### *2 de mayo*

Se lleva a cabo la reapertura de la Embajada de México en el Reino de Noruega. Al respecto, el embajador Luis Javier Campuzano Piña resalta la importancia de profundizar las relaciones con este país en los ámbitos de la cooperación, la interacción económica y las inversiones.

##### *6 de mayo*

Mediante una conversación telefónica, el presidente Enrique Peña Nieto felicita al presidente electo de la República de Panamá, Juan Carlos Varela, quien resultó ganador en la contienda electoral celebrada el pasado 4 de mayo. En esta comunicación se resaltó la importancia de continuar trabajando en el fortalecimiento de la relación bilateral.

El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, nombra a la mexicana María Eugenia Casar como secretaria general adjunta de dicho organismo y administradora asociada del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

##### *8 de mayo*

En el marco de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura para América Latina y el Caribe, México y dicho organismo firman el acuerdo “Mesoamérica sin hambre”, el cual constituye un instrumento de cooperación en conjunto con los gobiernos de Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice, Nicaragua y Costa Rica a fin de promover la lucha contra el hambre, reducir la desigualdad y aumentar los estándares de vida en estos países.

\* Elaborada por el maestro. Samuel Sosa Fuentes ([sonnyboy\\_mx@yahoo.com](mailto:sonnyboy_mx@yahoo.com)), la licenciada Selene Romero Gutiérrez ([selene.romero@politicas.unam.mx](mailto:selene.romero@politicas.unam.mx)) y las alumnas de Servicio Social Nancy Téllez Cruz y Angélica Cornejo Zarza del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de las que se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Presidencia de la República, así como de diversos diarios de circulación nacional.

*12 de mayo*

Se presenta la séptima edición del informe de Cooperación Sur-Sur 2013-2014 por parte de la Secretaría General Iberoamericana y el Programa Iberoamericano de Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur, con el auspicio de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo y el Instituto Matías Romero (IMR) de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). El documento sistematiza la cooperación Sur-Sur y muestra de la amplitud y diversidad desarrollada en el espacio iberoamericano.

*13 de mayo*

Se inaugura el Foro Hemisférico Belém do Pará +20, en el que participa la subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio Márquez. Los temas a abordar son la prevención de la violencia contra las mujeres, buenas prácticas y propuestas a futuro.

*15 de mayo*

El gobierno mexicano celebra el acuerdo logrado en Cuba entre el gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia. El gobierno de México expresa que éste es un gran paso en el camino de la construcción de la paz en el país y en la región.

*21 de mayo*

El presidente Enrique Peña Nieto recibe al secretario de Estado de Estados Unidos, John Kerry, en la residencia oficial de Los Pinos. Durante la reunión abordan temas de interés común en la amplia agenda bilateral y coinciden en que, gracias a diversos instrumentos bilaterales, se han logrado fortalecer los vínculos económicos y se ha promovido la innovación y el emprendimiento.

Se lleva a cabo la XI Reunión de la Comisión Binacional, México-España, la cual es presidida por el ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación del Reino de España, José Manuel García-Margallo. El objetivo central es dar seguimiento a los temas de la agenda bilateral.

*22 de mayo*

El gobierno mexicano, a través de la SRE, expresa su rechazo al golpe militar perpetrado en el Reino de Tailandia. México refrenda su convicción en que sean respetados los principios democráticos.

*25 de mayo*

La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio Márquez, asiste a la inauguración de la oficina de ProMéxico en La Habana, Cuba, la cual tendrá por objetivo central promover las inversiones y el comercio en la isla. Al mando de esta oficina estará Luis Cabrera. Durante su visita, la subsecretaria Rubio, se reúne también con funcionarios del gobierno cubano. Esta visita marca el relanzamiento de las relaciones bilaterales impulsadas por los presidentes Raúl Castro y Enrique Peña Nieto.

*28 de mayo*

Se lleva a cabo la V Asamblea del Fondo para el Medio Ambiente Mundial en Quintana Roo, participando alrededor de 151 países. El presidente Peña Nieto anuncia que para el periodo 2014-2018 su gobierno aportará 200 millones de dólares al Fondo para el Medio Ambiente Mundial, cantidad que representa el doble de la última aportación.

*29 de mayo*

Se celebra en la sede de la SRE la XI Reunión Ministerial de la Alianza del Pacífico. Asisten ministros de Chile, Colombia y Perú. El objetivo central es revisar los avances en los grupos de trabajo técnicos y definir la Cumbre de la Alianza del Pacífico, que se celebrará en junio en Punta Mita, Nayarit.

## **Junio**

*2 de junio*

Durante su gira de trabajo en Paraguay, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, se reúne con el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, con quien conversa sobre los temas centrales de la 44ª Asamblea General de este organismo, que se enfocan en la erradicación de la pobreza, el desarrollo con inclusión social, la reducción de la inequidad y la exclusión social, el acceso a la educación y la salud integral.

En la sede de la SRE se lleva a cabo la cuarta reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales sobre Temas Multilaterales entre México y Suiza. El evento es copresidido por el subsecretario de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, y por el embajador Jürg Lauber, subsecretario de Estado para Naciones Unidas y Organismos Internacionales del Departamento Federal de Asuntos Exteriores de ese país. Durante la reunión se revisa el estado actual que guardan las relaciones bilaterales, en particular en el marco de la ONU.

*4 de junio*

Durante su visita a Beijing, el subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer, sostiene un encuentro con el ministro asistente para América del Norte y Oceanía del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Zheng Zeguang. Los funcionarios revisan temas de interés común vinculados al fortalecimiento de los intercambios educativos, la cooperación académica, el comercio y la inversión. A este encuentro también asiste el embajador de México en China, Julián Ventura.

*7 de junio*

Se celebra la III Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-India, la cual es copresidida por el subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza, y el secretario para el Hemisferio Occidental del Ministerio de Asuntos Exteriores de India, Dinkar Khullar. Revisan los principales temas de interés de la agenda bilateral, coincidiendo en la importancia de llevar a nuevo nivel el diálogo político, la cooperación, las inversiones y el comercio. Asimismo, dialogan sobre las perspectivas que tienen ambos países sobre la próxima Cumbre de líderes del G20.

*8 de junio*

En el marco de su visita de Estado al Reino de España, el presidente Enrique Peña Nieto inaugura el pabellón itinerante “Encuéntrate con México, vívelo para crearlo”, cuyo objetivo principal es promover el turismo en nuestro país.

*10 de junio*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, realiza una visita de trabajo a Londres. Durante esta visita se reúne con autoridades británicas para evaluar el estado que guardan las relaciones bilaterales. Asimismo, participa en la Cumbre Mundial sobre la Prevención de la Violencia en Conflictos Armados y en la mesa ministerial “Llamado a la acción: prevención y respuesta a la violencia sexual en conflicto”.

El presidente Peña Nieto se reúne con el presidente del gobierno de España, Mariano Rajoy. En el encuentro firman 21 documentos que amplían y profundizan la relación en temas específicos, de colaboración y de apoyo en ámbitos como la educación, materia económica, comunicaciones y transportes, seguridad social, turismo, seguridad pública, cooperación cultural y diplomática.

*11 de junio*

En el marco de la visita de trabajo que realiza el secretario de Relaciones Exteriores a Londres, firma con su contraparte, William Hague, una declaración conjunta en torno a la celebración en 2015 del “Año de México en Reino Unido”. La firma de

este documento ratifica la voluntad de profundizar la colaboración entre ambos países. De igual manera, el funcionario se reúne con el príncipe de Gales, con quien coincide en la importancia de la relación bilateral y ratificando la voluntad de profundizar el nivel de cooperación.

*16 de junio*

El gobierno de México, a través de la SRE, felicita a Juan Manuel Santos por su victoria en las elecciones presidenciales realizadas el día anterior en la República de Colombia. Asimismo, expresa la voluntad de continuar fortaleciendo la relación bilateral que propicie la concreción de proyectos en conjunto que beneficien a ambos países.

La SRE expresa su más enérgico rechazo a las ejecuciones sumarias y asesinatos extrajudiciales cometidos por integrantes del llamado Estado Islámico de Iraq y el Levante en la provincia de Saladino, Iraq.

*20 de junio*

La SRE, en nombre del gobierno de México, expresa sus más sinceras felicitaciones y deseos de éxito a don Felipe VI por su proclamación como rey ante las Cortes Generales de España. También reitera que es una prioridad para nuestro país continuar trabajando para el fortalecimiento de los lazos de amistad y cooperación que unen a ambos países y ampliar acciones comunes en el ámbito internacional, en particular en el caso de Iberoamérica.

Durante la Novena Cumbre de la Alianza del Pacífico se firma un acuerdo de cooperación entre la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y los cuatro países que son miembros de la Alianza del Pacífico (Chile, Colombia, México y Perú). Dicho instrumento busca impulsar la competitividad de las micro, pequeñas y medianas empresas.

*23 de junio*

Se celebra la Red Global de Parlamentarios de la OCDE, en la cual participan las mesas directivas del Senado de la República y de la Cámara de Diputados, el secretario general del organismo, José Ángel Gurría Treviño, y los representantes de los países que forman parte de éste.

*25 de junio*

El presidente Enrique Peña Nieto se reúne en Palacio Nacional con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Christine Lagarde. Durante el encuentro, el mandatario expone el avance las reformas estructurales llevadas a cabo y la situación de la economía mexicana.

*26 de junio*

El subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos de Icaza, realiza una visita de trabajo a Australia del 22 al 26 de junio. Durante su gira de trabajo, participa en la III reunión de sherpas del G20 y se reúne con los embajadores del MIKTA (México, Indonesia, República de Corea, Turquía y Australia).

*27 de junio*

Durante su gira de trabajo por Japón, el secretario Meade se reúne con la cúpula empresarial de aquel país, a quienes presenta las diversas reformas estructurales que México ha implementado y los insta a mejorar el diálogo e incrementar las inversiones recíprocas. Asimismo, se reúne con el presidente de la Agencia Japonesa de Cooperación Internacional, Akihiko Tanaka, y el presidente del Banco Japonés para la Cooperación Internacional, Hiroshi Watanabe.

**Julio***1° de julio*

El secretario de Relaciones Exteriores asiste a la toma de posesión del presidente electo de Panamá, Juan Carlos Varela Rodríguez. Durante su estancia, el funcionario sostiene encuentros con mandatarios de la región y abordan temas de interés mutuo.

Se realiza la IV Reunión de la Comisión Binacional Permanente México-Bolivia, presidida por la subsecretaria para América Latina y el Caribe y el viceministro de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional de Bolivia, embajador Juan Carlos Alurralde Tejada, quien es acompañado por el viceministro de Comercio Exterior e Integración de dicho país, Walter Clarems Endara Vera. En la reunión se revisa la situación que guarda la relación bilateral y se analiza la búsqueda de esquemas que permitan incrementar los intercambios comerciales y los flujos de inversión.

*3 de julio*

Se celebra en México la XVI Conferencia Iberoamericana de Ministros de Administración Pública y Reforma del Estado, la primera de una serie de encuentros ministeriales sectoriales que nuestro país auspicia en su calidad de Secretaría *pro tempore* de la Conferencia Iberoamericana, en preparación de la XXIV Cumbre Iberoamericana.

*7 de julio*

El presidente Enrique Peña Nieto se reúne con su homólogo guatemalteco, Otto Pérez, en Chiapas, con el propósito de poner en marcha el Programa Frontera Sur, el cual tiene como ejes fundamentales: proteger y salvaguardar los derechos humanos de los migrantes que ingresan y transitan por México, así como ordenar los cruces internacionales para incrementar el desarrollo y la seguridad en la región.

*9 de julio*

En el marco de la Revisión Anual Ministerial del Consejo Económico y Social de la ONU, México, junto con otros nueve países, realiza su presentación nacional voluntaria. Juan Carlos Lastiri Quirós, subsecretario de Prospectiva, Planeación y Evaluación de la Secretaría de Desarrollo Social, señala que la labor del gobierno para cumplir con los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) ha sido un ejercicio positivo que facilita el fortalecimiento, la cooperación y la coordinación entre instituciones públicas, incentiva la creación de mejores y más confiables sistemas de información y propicia el monitoreo y evaluación de las políticas públicas. El objetivo del encuentro es evaluar los progresos realizados para alcanzar los ODM, así como buscar la aplicación de los otros objetivos y metas convenidos en las grandes conferencias y cumbres de Naciones Unidas durante los últimos 15 años, lo que, en conjunto, constituye la Agenda de Desarrollo de las Naciones Unidas.

*11 de julio*

Con motivo del 85 aniversario del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre México y Haití, el secretario de Relaciones Exteriores recibe en visita de cortesía al embajador de dicho país, Guy Lamothe. El funcionario mexicano reitera el compromiso del gobierno de continuar contribuyendo a la reconstrucción de la infraestructura de la nación caribeña y asegura que continuará trabajando para el fortalecimiento de la cooperación en áreas de salud pública y educación.

*14 de julio*

El gobierno de México hace un llamado, a través de la SRE, para que Israel y Palestina pongan fin de inmediato a cualquier tipo de agresión y de violencia y reitera la importancia de que se retomen las pláticas directas entre ambas partes.

El secretario de Relaciones Exteriores Meade y su homóloga hondureña, Mireya Agüero de Corrales, suscriben el Memorándum de Entendimiento en Materia de Colaboración Académico-Diplomática, el cual tiene como objetivo establecer las bases mediante las cuales la Academia Diplomática José Cecilio del Valle y el IMR puedan llevar a cabo actividades de colaboración en materia de capacitación diplomática, bajo los principios de reciprocidad y beneficio mutuo.

*17 de julio*

El presidente Enrique Peña Nieto recibe en Palacio Nacional a su homólogo de Perú, Ollanta Humala. Destaca la firma del Acuerdo de Asociación Estratégica, con el cual se institucionaliza la relación bilateral al más alto nivel. Asimismo, recibe al ministro federal de Relaciones Exteriores de Alemania, Frank-Walter Steinmeier. Durante el encuentro se dialoga sobre temas de interés común en la agenda bilateral, así como de las oportunidades de cooperación en lo político, económico y cultural.

*18 de julio*

El gobierno mexicano expresa sus condolencias por el derribo de un avión de Malaysia Airlines que sobrevolaba el espacio aéreo de Ucrania y se une al llamado del Consejo de Seguridad de la ONU y del secretario general de dicho organismo, Ban Ki-moon, para que se realice una investigación internacional exhaustiva y profunda que permita esclarecer lo sucedido.

*25 de julio*

En el marco del 400 aniversario de la llegada de la Misión Hasekura a nuestro país y del año del intercambio México-Japón, el primer ministro de esta nación, Shinzo Abe, arriba a la capital, donde es recibido por el secretario de Relaciones Exteriores. El funcionario japonés se reunirá con el presidente Peña en Palacio Nacional, donde revisarán la situación que guarda la relación bilateral, así como las oportunidades para fortalecer las relaciones en el ámbito político, económico y de cooperación.

*26 de julio*

En el marco del 20° período de sesiones, la Asamblea de la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos reelige a México como miembro del Consejo de Autoridad para el período 2015-2018. La comunidad internacional ratifica el reconocimiento a los esfuerzos que realiza nuestro país para que las actividades en los océanos se realicen de manera racional, sostenible y con pleno respeto al derecho internacional.

*28 de julio*

En conferencia de prensa copresidida por el gobernador de California, Edmund G. Brown Jr., y el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, señalan que el eje rector de sus acciones en cuanto al fenómeno migratorio debe ser anteponer el aspecto humanitario. Ambos coinciden en que tal situación debe ser atendida en todas sus dimensiones y siempre con el principio de la corresponsabilidad, toda vez que es un proceso global y complejo.

## **Agosto**

### *3 de agosto*

El gobierno de México, por medio de la SRE, expresa sus condolencias al pueblo y gobierno de la República Popular China por las numerosas víctimas y heridos que ha ocasionado el sismo registrado en la provincia de Yunnan. Manifiesta su solidaridad a China ante esta tragedia, al tiempo que está atento a las necesidades de cooperación y asistencia humanitaria que puedan ser requeridas.

### *7 de agosto*

El presidente Enrique Peña Nieto asiste a la toma de posesión del presidente electo de Colombia para su segundo mandato, Juan Manuel Santos.

### *11 de agosto*

Se inaugura el 152° Período Extraordinario de Sesiones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos por parte los secretarios de Relaciones Exteriores y de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Ambos refrendan el firme apoyo de México al Sistema Interamericano de Protección de los Derechos Humanos, así como la convicción sobre el impacto positivo que sus órganos han tenido para una mejor promoción y respeto de los derechos humanos en nuestro país.

Se inaugura en el IMR el primer seminario académico MIKTA. Durante su mensaje, el secretario Meade destaca que este evento es uno de los acuerdos que los ministros del grupo alcanzaron en la reunión que sostuvieron en México el 13 y el 14 de abril.

### *15 de agosto*

El gobierno mexicano rechaza la decisión del gobierno de Texas de enviar elementos de la Guardia Nacional a la zona fronteriza; asimismo, reitera que estas medidas no contribuyen en nada a la solución del fenómeno migratorio y se contraponen a los esfuerzos que han realizado los gobiernos de trabajar en la construcción de una frontera segura, próspera y moderna.

### *21 de agosto*

El subsecretario para asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, participa en el debate abierto del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre la prevención de los conflictos armados, que se celebra en Nueva York. Señala que la prevención de los conflictos es una responsabilidad ineludible de todos los miembros del Consejo de Seguridad y de todos los Estados miembros de la ONU.

Se celebra en Montevideo, Uruguay, la Decimoséptima Reunión del Consejo de Ministros de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), en la cual participan representantes de los 13 países que la integran. En representación de México, asiste el subsecretario de Comercio Exterior, Francisco Rosenzweig, junto con el representante de México ante la ALADI, el embajador Felipe Enríquez. Durante su intervención, ambos funcionarios ratifican la responsabilidad de participar de manera activa en el fortalecimiento de la Asociación, cuyo objetivo es el establecimiento, en forma gradual y progresiva, de un mercado común latinoamericano.

#### 24 de agosto

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión condena el uso injustificado, indebido y desproporcionado de la fuerza, así como la violación de los derechos humanos derivados del conflicto que se desarrolla en la Franja de Gaza entre Israel y Palestina. La Comisión insta al Ejecutivo que colabore con el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados, a efecto de autorizar la condición de estancia de visitante por razones humanitarias a víctimas del conflicto bélico en la Franja de Gaza y, en su caso, otorgarles la condición de refugiados.

#### 26 de agosto

México participa en el Mecanismo de Consultas Trilaterales sobre Temas Multilaterales México-Canadá-Estados Unidos, celebrado en Washington, D. C. La delegación mexicana es encabezada por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos. La celebración de este mecanismo reitera el interés de los tres países de continuar estrechando el diálogo en los temas de la agenda multilateral.

### Septiembre

#### 2 de septiembre

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que México hace entrega de la coordinación del espacio MIKTA a la República de Corea, quien desarrollará esta tarea y coordinará las reuniones de cancilleres durante un año. México ha facilitado las consultas de este diálogo desde septiembre de 2013. MIKTA es un espacio informal de diálogo en el que participan México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia. Su objetivo es fortalecer los vínculos que existen entre estos países, intercambiar puntos de vista, así como consultar y promover la coordinación en temas globales de interés común. Estas reuniones han permitido dialogar sobre

temas de la agenda Internacional y estrategias para fomentar las relaciones bilaterales a partir de una agenda común de cooperación.

*5 de septiembre*

El Presidente Enrique Peña Nieto, recibe en la Residencia Oficial de los Pinos, a la ex Secretaria de Estado, Hillary Clinton, con quien conversa sobre los beneficios que traerá a México y a América del Norte las reformas estructurales que está llevando durante su gobierno. De igual manera, previo al encuentro con el presidente Peña Nieto, la señora Clinton se reunió con el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña.

El Secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, concluye su gira de trabajo en Cuba, durante la cual se reunió con el Presidente Raúl Castro Ruz, en conjunto analizaron la situación actual que guardan las relaciones bilaterales. Ambos gobiernos coinciden en la necesidad de profundizar los vínculos económicos bilaterales.

*10 de septiembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, finaliza gira de trabajo en Nicaragua. Durante la visita, se reunió con el presidente Daniel Ortega, con quien dialogó sobre los principales temas de la agenda bilateral. El funcionario mexicano reafirmó la propuesta conjunta de promover proyectos de cooperación técnica y científica.

El gobierno mexicano rechaza categóricamente los primeros despliegues de la Guardia Nacional de Texas, y asegura que esta medida unilateral no contribuye a los esfuerzos por construir una frontera segura. El gobierno mexicano reitera que el fenómeno migratorio debe ser atendido desde una perspectiva regional e integral.

*17 de septiembre*

En el marco de la V Reunión de Consultas Políticas Bilaterales entre México y la República de Corea, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, se reúne con el primer viceministro de Asuntos Exteriores de la República de Corea, Cho Tae-yong. Durante el encuentro, ambos funcionarios analizan las oportunidades y perspectivas para profundizar las relaciones entre ambos países en aspectos económicos, políticos, culturales, educativos, científicos y tecnológicos.

*21 de septiembre*

Durante su primer día de trabajo en Nueva York, el Presidente Enrique Peña Nieto, se reúne con el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon. Durante la reunión, tratan temas de los retos globales que enfrenta la humanidad.

*22 de septiembre*

El presidente Enrique Peña Nieto, participa en la Sesión Plenaria de la Conferencia Mundial de los Pueblos Indígenas, en el marco de la 69° Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Asimismo refrenda el compromiso del gobierno mexicano para la protección y el reconocimiento de los derechos y libertades de todos los pueblos indígenas así como de todas las regiones y países del mundo. Durante la sesión asevera que el gobierno mexicano impulsa acciones que lleven a un desarrollo incluyente pero sin perder su identidad.

En el marco de las actividades que se llevan a cabo en la sede de la Organización de las Naciones Unidas, en Nueva York, el presidente Enrique Peña Nieto, participa en el Primer Foro Latinoamericano Bloomberg, en conjunto con sus homólogos de países miembros de la Alianza del Pacífico, de Chile, Michel Bachelet, de Perú, Ollanta Humala y de Colombia, Juan Manuel Santos. Durante el foro, el presidente Peña Nieto, asegura que la Alianza del Pacífico está contribuyendo al crecimiento económico de los países que la integran. El objetivo central del foro es presentar a la Alianza del Pacífico como una estrategia de integración abierta e incluyente.

*24 de septiembre*

El Presidente Enrique Peña Nieto, durante el 69 período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), anuncia que México participará en las Operaciones de Mantenimiento de la Paz (OMP). La participación de nuestro país en las Operaciones de Mantenimiento de la Paz estará supeditada a una autorización expresa y a un mandato claro del Consejo de Seguridad de la ONU, por ser el único órgano facultado para tomar decisiones para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales.

En representación del secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, la subsecretaria para América Latina y El Caribe, Vanessa Rubio Márquez, participa en una reunión de ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). La participación de la subsecretaria, refrenda el compromiso de México con los países de la región latinoamericana y caribeña. La reunión fue celebrada paralelamente al 69° período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas.

*29 de septiembre*

El secretario de Relaciones Exteriores recibió en la sede de la Secretaría al ministro de Asuntos Exteriores de la República Popular China, Wang Yi, donde ambos encabezaran la VI Reunión de la Comisión Binacional Permanente México-China.

## Octubre

### *1 de octubre*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, realiza una visita de trabajo a Argentina, donde se reúne con su homólogo Héctor Timerman. Ambos destacan la importancia de continuar fortaleciendo el proceso de integración latinoamericana y caribeña. Asimismo conversan sobre la cuestión de las Islas Malvinas y, en ese contexto, el funcionario mexicano reafirma la tradicional posición de México en apoyo a los legítimos derechos argentinos de soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes.

El presidente Enrique Peña Nieto, inaugura el Congreso Internacional y la 19<sup>o</sup> Asamblea General de la Federación Iberoamericana del Ombudsman. Durante este evento, el titular del ejecutivo, afirma que durante su mandato se han aceptado todas las recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), así como también se ha avanzado en el cumplimiento de las sentencias y recomendaciones de la Corte y de la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos.

### *6 de octubre*

El secretario de Estado para la Unión Europea (UE) de España, Iñigo Méndez de Vigo, realiza una visita de trabajo a México, donde se reúne con el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña. Ambos funcionarios analizaron el estado actual que guardan las relaciones con la Unión Europea. También han abordado la conveniencia de renovar el Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación México-UE. De igual forma, durante su estancia en México, el secretario de Estado español se reunió con el subsecretario de Relaciones Exteriores, embajador Carlos Alberto de Icaza quien impartió el pasado 3 de octubre, en la sede de la SRE, la conferencia sobre “El futuro de la Unión Europea y sus prioridades en los próximos cinco años”.

### *10 de octubre*

Concluye en Viña del Mar, Chile, la XXVI Reunión del Grupo de Alto Nivel (GAN) de la Alianza del Pacífico bajo la Presidencia Pro Tempore de México, representada por la subsecretaria para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Vanessa Rubio, y la jefa de la Unidad de Negociaciones Internacionales, Rosaura Castañeda, en representación del subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, Francisco de Rosenzweig. Durante la reunión se dieron instrucciones para asegurar el cumplimiento de los mandatos emanados de las Cumbres de la Alianza del Pacífico.

*14 de octubre*

El ejecutivo presenta el Informe sobre el Tratado de Libre Comercio entre México y Panamá. En dicho informe, la Presidencia de la República, destaca la posibilidad de incrementar la competitividad de México en el mercado regional a partir de la creación de un corredor comercial aprovechándose la posición estratégica que tiene Panamá para ingresar a Centro y Sur América.

*23 de octubre*

El Senado de la República, expresa su rechazo al bloqueo económico, financiero y comercial a Cuba por parte de los Estados Unidos de América. Asimismo solicita de manera respetuosa al Congreso de Estados Unidos, hacer las gestiones que estime procedentes para poner fin al bloqueo en contra de la República de Cuba.

**Noviembre***1 de noviembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribeña, encabeza en Cartagena de Indias, Colombia, una reunión informativa a nivel ministerial de la Alianza del Pacífico, que conforman México, Colombia, Perú y Chile, con países miembros del Mercado Común del Sur (MERCOSUR). El objetivo de este encuentro es permitir un mayor conocimiento entre ambos mecanismos de integración sobre sus logros y tareas actuales, así como los retos a futuro, de cara a posibles esquemas de colaboración.

*3 de noviembre*

El Senado de la República demanda al gobierno de Estados Unidos que frene las deportaciones masivas de migrantes, hasta que se apruebe un texto de reforma migratoria que establezca los canales legales de ingreso al país, así como las medidas que garanticen su observancia. Destacan que las deportaciones se han incrementado durante el mandato del presidente Barack Obama. Asimismo, insta a la Secretaría de Relaciones Exteriores, que brinde asistencia consular a los connacionales que así lo requieran.

El Senado de la República, condena enérgicamente las acciones emprendidas por el gobierno del estado de Texas para integrar un Cuerpo de Guardia Nacional así como desplegar elementos a la frontera. Considera que estas acciones no contribuyen a la solución del problema del fenómeno migratorio.

En el marco de la inauguración del foro de la Alianza del Pacífico “¿El futuro de la integración Iberoamericana?”, el presidente del Senado de la República, Miguel

Barbosa Huerta, afirma que la integración económica entre los pueblos del continente permitirá a las naciones contar con mayor independencia en la definición de sus políticas públicas y sociales. Asimismo insiste que la integración deberá darse a través de estrechar lazos económicos, culturales y de fraternidad.

#### *6 de noviembre*

La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio Márquez, inaugura la Primera Reunión del Grupo Técnico para la Transversalización de la Perspectiva de Género en el Sistema Iberoamericano. Cuenta con la participación de la secretaria general Iberoamericana, Rebeca Grynspan Mayufis; y de la directora general adjunta de Asuntos Internacionales del Instituto Nacional de las Mujeres, Norma Angélica Contreras Félix. El objetivo de esta primera reunión es analizar, con perspectiva de género, los aspectos de planeación, administración, ejecución y evaluación de los programas, proyectos e iniciativas que se están implementando actualmente en Iberoamérica.

#### *7 de noviembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña y el ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela, Rafael Ramírez Carreño, encabezan la II Reunión Binacional Permanente México-Venezuela. Durante la sesión plenaria pasan revista a los resultados alcanzados en las tres subcomisiones que la integran: asuntos políticos, económicos y de cooperación. Ambos destacan la importancia de renovar el marco jurídico bilateral, con el propósito de dar mayor certidumbre a los intercambios comerciales y a las inversiones; asimismo, subrayan la necesidad de explorar otras áreas de cooperación para el beneficio de ambas naciones.

#### *9 de noviembre*

En la ciudad de La Habana, Cuba, se celebra la IX Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba, mecanismo que permite fortalecer la cooperación en materia de flujos migratorios entre los dos países. Se abordan temas relevantes para la relación bilateral en los ámbitos migratorio y consular, tales como el análisis del comportamiento de los flujos migratorios entre ambos países; los nuevos Lineamientos Generales para la Expedición de Visas de México; y se hace un balance de la aplicación del Memorando de Entendimiento entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el gobierno de la República de Cuba para garantizar un flujo migratorio, legal ordenado y seguro entre ambos países.

*10 de noviembre*

El presidente Enrique Peña Nieto, participa en la 22 Cumbre de Líderes de las Economías del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). Subraya el compromiso de México con el libre y comercio, asimismo, destaca que México reitera su compromiso con una mayor integración económica regional y también respalda una mayor liberalización y facilitación del comercio a nivel mundial. Se pronuncia por la implementación del “Paquete de Bali”, negociado en la Conferencia Ministerial de la Organización Mundial de Comercio (OMC) en diciembre, para avanzar en la consolidación del sistema multilateral de comercio.

*12 de noviembre*

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, sostiene en Ginebra un encuentro de trabajo con el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Zeid Ra’ad Al Hussein, con el propósito de buscar vías para fortalecer la relación entre México y dicha institución. Durante el encuentro, ambos funcionarios conversaron sobre diversos acontecimientos ocurridos en México, principalmente, el caso de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, en el estado de Guerrero, en México. México suscribe acuerdo de asistencia técnica para el caso de los estudiantes desaparecidos de la escuela rural “Raúl Isidro Burgos”, en Ayotzinapa, Guerrero. El acuerdo de asistencia técnica es resultado de distintos trabajos realizados por el Estado con la CIDH y con los representantes de los padres de los 43 normalistas no localizados, en seguimiento a la implementación de las medidas cautelares decretadas por el órgano interamericano el 3 de octubre de 2014.

*13 de noviembre*

En el marco de la visita de trabajo que realiza el presidente Enrique Peña Nieto a la República Popular de China, se reúne con el presidente Xi Jinping. Como resultado de este encuentro, ambos mandatarios atestiguaron la firma de 14 acuerdos de cooperación con los que se revitaliza la relación bilateral. Se anuncia la inversión de 14 mil millones de dólares de empresas chinas en México en diversos rubros como energía, infraestructura, telecomunicaciones y minería.

*20 de noviembre*

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), celebra el anuncio de las medidas administrativas en materia migratoria por parte del Gobierno de Estados Unidos, que tienen el potencial de beneficiar a un número significativo de mexicanos en ese país y mejorar sus oportunidades, así como su dignidad y certidumbre.

*21 de noviembre*

El Presidente Enrique Peña Nieto, expresa su reconocimiento al Presidente de los Estados Unidos de América, Barack Obama, por las Acciones Ejecutivas de Responsabilidad por la Inmigración, que permitirán el acceso a mayores y mejores oportunidad educativas y laborales de 5 millones de personas que radican en ese país.

*24 de noviembre*

La Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas adopta, por consenso, una resolución presentada por México sobre la protección a niñas y niños del acoso escolar, entre pares o “*bullying*”, lo que representa la primera ocasión en que Naciones Unidas aborda de manera específica los efectos negativos que esta práctica tiene en el desarrollo de los menores así como en el ejercicio de sus derechos.

*26 de noviembre*

La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, aprueba una iniciativa impulsada por México y copatrocinada por 51 países, en materia de cooperación internacional para hacer frente al problema mundial de las drogas. La resolución hace un llamado a fortalecer el diálogo y la cooperación internacional para alcanzar mejores resultados en la reducción de la demanda y oferta de drogas ilícitas, estimulando la instrumentación de políticas equilibradas que coloquen en el centro del quehacer gubernamental el bienestar y salud del individuo y las comunidades.

*30 de noviembre*

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), felicita al doctor Tabaré Vázquez por su victoria en las elecciones presidenciales realizadas este domingo en la República Oriental del Uruguay. México expresa su beneplácito por la celebración de una jornada electoral pacífica, democrática y ejemplar, y reitera el deseo de continuar la excelente relación de amistad y cooperación que históricamente han unido a ambos países.

**Diciembre***4 de diciembre*

El embajador Juan Manuel Gómez Robledo, subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, realiza una visita de trabajo a Londres y sostiene una serie de reuniones con representantes de organizaciones civiles de derechos humanos tales como Amnistía Internacional, miembros del Parlamento y con

autoridades del gobierno británico, así como con representantes de asociaciones de estudiantes interesados en las medidas adoptadas por el gobierno federal en torno a los hechos registrados recientemente en el estado de Guerrero. Ante los miembros del Parlamento Británico, el subsecretario detalla el seguimiento sobre el caso de los 43 estudiantes desaparecidos de la Escuela Normal de Ayotzinapa. El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, se reúne con la directora ejecutiva de ONU-Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, para analizar los principales aspectos de la agenda internacional en materia de igualdad de género y empoderamiento de la mujer así como identificar esquemas que permitan fortalecer la cooperación de México con esa organización para el intercambio de buenas prácticas. El Secretario señala que México, como actor con responsabilidad global, está comprometido a impulsar una perspectiva de inclusión social y económica.

#### *5 de diciembre*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, culmina una gira de trabajo a Ecuador en donde participa en la inauguración de la nueva sede de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), ubicada en la capital de este país. Durante su estancia en Quito, el Secretario Meade Kuribreña sostiene una serie de encuentros con mandatarios y ministros de este mecanismo, con quienes conversa sobre la agenda de trabajo que habrá de desahogarse durante la XXIV Cumbre Iberoamericana, que se celebrará en el puerto de Veracruz. La presencia de México en su calidad de invitado especial a la inauguración de la nueva sede de UNASUR refleja la importancia que el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto otorga a los vínculos con los países de esta región.

#### *10 de diciembre*

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a través de la embajada de México en Noruega, fue notificada acerca de la detención de un ciudadano de nacionalidad mexicana, tras una irrupción durante la ceremonia de entrega del Premio Nobel de La Paz, que se celebró en la ciudad de Oslo. Tras el episodio, la policía local procedió a la detención del ciudadano mexicano, quien se encuentra actualmente bajo custodia de las autoridades noruegas. La embajada de México en ese país ha ofrecido al ciudadano mexicano la asistencia consular, en caso de que así lo requiera.

#### *17 de diciembre*

México reconoce el sentido histórico de la decisión de los gobiernos de Cuba y de Estados Unidos de normalizar sus relaciones diplomáticas. Saluda, asimismo, la determinación de abrir embajadas en ambos países. El gobierno del presidente

Enrique Peña Nieto celebra las medidas anunciadas por los dos países en materia de diálogo político y apertura en diversos ámbitos.

*21 de diciembre*

La SRE informa que, en congruencia con la estrategia gubernamental de hacer de México un actor con responsabilidad global, en el año que concluye el presidente Enrique Peña Nieto ha realizado 11 giras internacionales y ha recibido 44 visitas de jefes de Estado y de Gobierno así como de representantes de Casas Reales, que le permiten sostener 109 encuentros con mandatarios y altos dignatarios de otras naciones.

*24 de diciembre*

México da cuenta de su activa relación con América Latina y el Caribe durante 2014. Con Centroamérica, México ha sido un actor con responsabilidad global. Se profundiza la cooperación bilateral en materia de seguridad, migración, respuestas a desastres naturales, pandemias y desarrollo de la infraestructura regional.

*25 de diciembre*

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que en 2014 “México afianza su acercamiento con los países de Europa, al registrar una intensa agenda de visitas recíprocas de alto nivel y encuentros con mandatarios europeos, así como la búsqueda de un mejor entendimiento con nuestros principales socios comerciales en esa región”. La Secretaría de Relaciones Exteriores ha señalado que con Italia, “se vigoriza el diálogo político de alto nivel” con la visita oficial a México del entonces primer ministro, Enrico Letta entre el 11 y 14 de enero.

*26 de diciembre*

México ha logrado fortalecer los vínculos de amistad y cooperación con distintos países de la región de Medio Oriente, mediante el intercambio mutuo de visitas, encuentros de alto nivel y la apertura de nuevas representaciones diplomáticas. México ha aprovechado su participación en foros multilaterales como la 69 Asamblea General de la ONU para reafirmar su interés y compromiso con Medio Oriente.

La SRE comunica que en 2014 la colaboración de México con los países de la frontera sur (Guatemala y Belice) registró avances importantes; se profundizó el diálogo político y el impulso de nuevos ámbitos de cooperación, para contribuir al desarrollo de la región sur-sureste del país y de la zona fronteriza. En el año que concluye el presidente Enrique Peña Nieto sostuvo cuatro encuentros con su homólogo de Guatemala, Otto Pérez Molina. En tanto, con Belice se realiza la

VIII Reunión de la Comisión Binacional, que permitió fortalecer el marco jurídico bilateral y reforzar la positiva interacción existente entre este país y los estados de Quintana Roo, Yucatán y Campeche.

*27 de diciembre*

México, una de las naciones fundadoras de la OEA, ha sido electo presidente del grupo de trabajo encargado de definir su nueva visión estratégica. Lo anterior, en reconocimiento al papel de nuestro país como articulador en la consecución de importantes objetivos que han favorecido el desarrollo de la región. México continuará colaborando en el diseño de estos planes que, aunados a los programas y proyectos de otros foros interamericanos, contribuirán de manera positiva a la estabilidad, la prosperidad y la paz en la región.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informa que durante 2014 México impulsa los trabajos del Grupo MIKTA, conformado por México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia, al ocupar la presidencia de esta instancia de diálogo entre septiembre de 2013 y septiembre de 2014. Durante el año en que México coordina este foro, se celebran dos reuniones de cancilleres, la primera el 25 de septiembre de 2013, en Nueva York, y la segunda el 13 y 14 de abril de 2014, en la Ciudad de México. Estas reuniones permitieron dialogar sobre temas de la agenda internacional y estrategias para fomentar las relaciones bilaterales, así como formular una agenda de cooperación.

*28 de diciembre*

En el año que concluye, el gobierno de México ha fortalecido la presencia de nuestro país en el Grupo de los 20 (G20), a través de una activa participación en las reuniones del principal foro de coordinación de políticas entre las economías más grandes del mundo, incluyendo a países desarrollados y emergentes. La participación de México tuvo como objetivo compartir información sobre la ambiciosa agenda de reformas estructurales que ha emprendido el gobierno.

En este 2014 México fortalece sus lazos de cooperación y diálogo político con los países miembros de la Comunidad del Caribe (CARICOM), se ha llevado a cabo la III Cumbre México-Comunidad del Caribe, en Mérida, Yucatán. Como resultado del encuentro, los jefes de Estado y de gobierno del Caribe y México, adoptaron la Declaración de Mérida, en la que se reafirma la importancia del diálogo instaurado en 2010, al celebrarse la I Cumbre. Como resultado de este encuentro, los mandatarios han aprobado el Programa de Cooperación Técnica-Científica 2014-2015, que da continuidad a las actividades iniciadas en el bienio anterior.

*30 de diciembre*

México contribuye a la renovación de la Conferencia Iberoamericana, durante ésta Conferencia se abordaron temas como educación, cultura e innovación, los cuales servirán para promover el desarrollo de la Región. Además, se estableció la Alianza para la Movilidad Académica, que impulsará el intercambio de estudiantes y profesores e investigadores; se creó una Agenda Digital Cultural, que favorecerá al acceso a nuestra cultura en el mundo, y se establecieron plataformas web que favorecerán el intercambio de buenas prácticas en materia laboral y de salud.

La diplomacia consular impulsa acciones para garantizar respeto a los derechos de los mexicanos: se estableció el Grupo de Alto Nivel sobre Repatriaciones (Repatriation Strategy and Policy Executive Coordination Team-RESPECT, por sus siglas en inglés), mediante el cual los gobiernos de ambos países han establecido los pasos a seguir y los lineamientos para contar con una frontera más segura. Se ha logrado limitar a 12 el número de cruces fronterizos y restringir las repatriaciones, para que sólo ocurran en horarios diurnos. Asimismo, trabaja sobre temas como menores migrantes no acompañados y manejo de las pertenencias de los migrantes repatriados.

*31 de diciembre*

En el marco de la renovada agenda de cooperación con Estados Unidos, en 2014 se impulsaron acciones para modernizar conjuntamente la infraestructura fronteriza y fomentar el bienestar de la comunidad binacional. Con una población de 14 millones de personas, la comunidad fronteriza en México y Estados Unidos comparte un destino común. Los diez estados fronterizos de ambos países representan la cuarta economía del mundo y tienen un peso considerable en el comercio bilateral. México y Estados Unidos han llevado a cabo esfuerzos notables encaminados a la construcción de nuevos puertos fronterizos, a la modernización y expansión de los existentes, así como al establecimiento de programas para la agilización del cruce de bienes y personas.

México y Canadá celebran, el 70 aniversario de relaciones diplomáticas, los 40 años del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) y los primeros 10 años del establecimiento de una alianza con objetivos compartidos. En este contexto, ambas naciones acordaron profundizar sus relaciones y unir esfuerzos para consolidar mecanismos de cooperación con alcance estratégico.